
 victoriano huerta
 visto por su compadre

 Stanley R. Ross
 University of New York, Long Island

 El doctor aureliano urrutia es una de las figuras mas
 discutidas de la historia de la Revolucidn Mexicana. Los
 revolucionarios lo atacan duramente, mientras los mas con
 servadores lo defienden con igual energia. La explication
 se basa, no solamente en el hecho de que Urrutia ocupd tres
 meses el dificil Ministerio de Gobernacidn durante la dic
 tadura de Huerta, sino en haber sido su compadre. A la
 muerte de Huerta en Fort Bliss, Texas, en 1916, Urrutia
 quedd como el simbolo visible de ese regimen.

 Aureliano Urrutia nacid hace ochenta y dos afios en Xo
 chimilco. Estudid en la Escuela Nacional de Medicina. Se
 cuenta que en su afan de adiestrarse, hizo de la sala de ope
 raciones su casa. En el anfiteatro del Hospital Militar prac
 ticd cientos de disecciones con ese mismo fin.

 Mientras servia de medico en el 3er. batalldn de Guerre
 ro, Urrutia conocid a Victoriano Huerta. Una relation mas
 estrecha, basada en el mutuo respeto, nacid y alcanzd su
 climax cuando Huerta lo llamd para servir en el gabine
 te. Durante la decada final del regimen de Diaz, Urrutia
 fue, sin lugar a duda, el cirujano mas prominente de Me
 xico. Ademas de ser profesor en la Escuela Nacional de
 Medicina, tenia un elegante sanatorio particular en Coyoa
 can. Antes de la caida del gobierno revolucionario de Madero
 en febrero de 1913, estaba encargado de la Escuela Nacional
 de Medicina.1

 El 13 de junio de 1913, Victoriano Huerta lo nombrd
 ministro de Gobernacidn en su segundo gabinete.2 Este
 cambio representaba la segunda etapa del esfuerzo de Huer
 ta, convenido con Felix Diaz, para romper el Pacto de la
 Ciudadela y terminar con las pretensiones politicas del feli
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 cismo.3 En la reorganizaci6n de junio, el general Aureliano
 Blanquet fue designado ministro de Guerra en lugar del
 general Manuel Mondrag6n, a quien le fue encomendada
 una mision diplomatica en Belgica.

 Los miembros del gabinete aprobaron los cambios, con
 la notable excepci6n de Jorge Vera Estanol que objet*6 el
 nombramiento de Urrutia. El ministro de Instruction Piibli
 ca pensaba que la delicada cartera de Gobernaci6n necesitaba
 un politico experimentado. Cuando Huerta persisti6 en su
 determinaci6n de traer a Urrutia al gabinete, Vera Estanol
 renunci6 y fue sustituido por Manuel Garza Aldape.4

 Aun cuando Urrutia ocupo ese cargo poco menos de tres
 meses, Querido Moheno lo considera como uno de los cuatro
 verdaderos consejeros de Estado entre los cuarenta y cinco
 ministros, que sirvieron en el gabinete de Huerta durante los
 dieciseis meses siguientes del llamado gabinete de la Ciuda
 dela.6 La importancia de Urrutia naci6 no solamente del
 puesto clave que ocup6, sino tambien de sus relaciones estre
 chas con Huerta.

 Los elementos revolucionarios de Coahuila, Sonora y Mo
 relos, algunos partidarios del antiguo regimen, revoluciona
 rios renovadores en las camaras legislativas y la administra
 ci6n de Wilson en los Estados Unidos, se oponian al regimen
 de Huerta. La intolerancia de la censura, el temor a las
 conspiraciones y una sensaci6n de inseguridad e inestabili
 dad, llevaron a Huerta a instituir un regimen de terror. El
 Ministerio de Gobernaci6n, encargado de mantener el orden
 interno, fue considerado el principal instrumento de esa ad

 ministration de fuerza y represi6n. Querido Moheno ha
 acusado a Urrutia de ser el que "inici6 el funesto regimen
 de la desaparici6n de personas".6

 Estas acusaciones tienden a opacar las iniciativas de Urru
 tia para establecer el descanso dominical, mejorar la higiene
 de los mercados y regular el servicio de farmacias.7 Cuando
 una comision de diputados reaccionarios fue a verlo con
 relacion a la desaparici6n del diputado Pastelin, se dijo que
 Urrutia habia expresado que "[el ejecutivo] pasara sobre la
 ley tratandose de medios para lograr la pacificaci6n del
 pais". En una declaration a la prensa, el ministro manifes
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 to: "Estoy dispuesto a pasar o a hacer a un lado la Ley,
 cuando del bien publico se trate, en casos como el pre
 sente".8 En agosto, El Pais publicd la siguiente y ultima
 declaration de Urrutia: "Nosotros no venimos a resucitar
 momias, ni a levantar del suelo escombros de un viejo re
 gimen para restaurar con materiales averiados un edificio
 caduco. No queremos ser un gobierno que se modele en el
 pasado. Queremos ser el gobierno del porvenir y aspiramos
 a que se cumplan los anhelos que dieron origen a la revo
 lucion".9

 En septiembre una nueva crisis politica desorganizd el
 gobierno de Huerta, y el doctor Urrutia salid del gabinete.10
 Afios mas tarde, en 1938, Querido Moheno atribuyd la salida
 del cirujano al hecho de que el partido catdlico deseaba lan
 zar la candidatura de Urrutia a la presidencia. Urrutia negd
 esto, asegurando que ni Huerta ni ?1 eran tan candidos de
 creer en esas elecciones.11

 La salida de Urrutia provocd en la prensa capitalina co
 mentarios sobre su actuacidn en el gabinete. El Impartial
 hacia notar que Urrutia habia estado muy cerca de Huerta
 y que se habia identificado con el. "[Sus] actos han sido una
 estricta aplicacidn de la politica [de Huerta]". Describiendo
 su tarea como "ardua e ingrata", el periddico del gobierno
 afirmaba que "El doctor Urrutia habia entrado resuelta
 mente a aquel laberinto [de rebelidn y violencia] como se
 entra a un bosque impenetrable, 'abrtendose un sendero con
 el filo de una espada' ". La frase "hay que matar al lobo"
 se usaba para describir la misidn de Urrutia.

 "Su punto de mira ha sido la disciplina y el orden, el
 trabajo y la honradez, y claro que el concepto de su gestidn
 no podia ser mas cabal en un momento en que el desorden
 y la indisciplina parecen haberse aduenado del organismo
 de esta pobre patria".12

 El diario catdlico, El Pais, expresd un juicio mas breve y
 menos favorable: "[Urrutia] fue leal a la persona del senor
 general Huerta, pero carecia de preparacidn politica".13

 El 20 de octubre de 1913, Urrutia tomd posesidn de su
 cargo de director del Hospital General. Su unica actividad
 politica fue la de candidato a senador propietario. En mayo
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 de 1914, al agonizar, el gobierno de Huerta, Urrutia parti6
 al destierro.14 Se estableci6 en San Antonio, Texas, donde
 ha vivido su forzado y mas tarde voluntario destierro, dedi
 cado a su familia y al ejercicio de su profesion.

 En 1929 la administraci6n de Portes Gil le dio segurida
 des para regresar a Mexico. El rumor de su probable regreso,
 desato una polemica. Un periodista de Revista de Revistas
 publico una entrevista con Urrutia en la que lo describia
 como un "hombre de grandes meritos y prominente figura"
 que esta entre aquellos que "dan prestigio a Mexico".15
 Francisco Soto, del periodico oficial El Nacional, acusaba al
 cirujano de ser el responsable de los crimenes del huertismo
 y concluia que no se le debia permitir el regreso, excepto
 para ser juzgado.16

 Aun cuando no hay duda que Urrutia pudo haberse aco
 gido a la amnistia general proclamada por la administraci6n
 de Cardenas, prefiri6 permanecer en el destierro. En 1944,
 los hermanos del diputado Serapio Rendon acusaron de la

 muerte de este a Urrutia y pidieron que se le ajusticiara. La
 polemica de hacia treinta afios volvia a encenderse en la
 prensa mexicana.17

 Jose Mancisidor escribi6: "El nombre del doctor Aurelia
 no Urrutia estd ligado a una de las epocas mas negras de
 nuestra historia. El nombre de Aureliano Urrutia esta ligado
 al nombre de Victoriano Huerta, y el nombre de Victoriano
 Huerta esta manchado con la sangre de cientos y millares de
 mexicanos".18 Un admirador del cirujano, Jose Reyes Es
 trada, neg6 "la intervenci6n siniestra de Urrutia en los tene
 brosos crimenes del huertismo".19

 En 1947 Urrutia hizo una de sus raras declaraciones
 piiblicas. En una serie de reminiscencias publicadas por Oli
 verio Toro, Urrutia repite sus "revelaciones politicas", re
 cordando detalles e incidentes de su participaci6n en la ad
 ministraci6n de Huerta.20 La refutation de los revolutio
 naries no se hizo esperar. Jose Mancisidor declar6 que el que
 no conociera la historia de Mexico, leyendo las memorias
 de Urrutia podria llegar a la conclusi6n de que Madero, mrfs
 bien que Huerta, fue el culpable.21 Felix F. Palavicini pu
 blic6 telegramas cambiados entre Urrutia, el gobernador de
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 Oaxaca y el jefe politico de Juchitan relativos a la apre
 hensidn y fusilamiento de Adolfo Gurridn y Rivera Cabre
 ra, acusados de instigar la revolucidn de Tehuantepec.22 El
 periodista e historiador Jose C. Valades apuntd que los pa
 peles de Urrutia senalan su responsabilidad en los crimenes
 del huertismo.23

 El doctor Urrutia, en el prdlogo a sus memorias, mani
 festo: "Vivo consagrado a mi profesidn, ignorando los ataques
 que se hacen a la administracidn del general Huerta y a
 los hombres que formaron su gobierno. Acepto todas las
 responsabilidades que corresponden al gobierno del general
 Huerta del que fui parte integrante durante los meses de
 junio a septiembre de 1913. La historia y la Justicia Divina
 nos juzgaran a todos cada uno segun sus obras. Si rompo mi
 silencio, no es para defenderme, sino para defender a la ver
 dad".24

 En 1957 el doctor Urrutia escribid sus recuerdos para
 ayudar a la preparacidn de las memorias de Nemesio Garcia
 Naranjo. Aun cuando estas paginas son sdlo notas de una
 personalidad partial, escritas muchos afios despues de los su
 cesos y a una edad avanzada, no son desdenables. Hay in
 exactitudes, y el doctor Urrutia ha hecho notar que "han
 sido hechas [no] mas que al correr de la pluma; al correr de
 mis enfermos; utilizando un momento para pintar mas bien
 el relieve de las cosas y el claro obscuro de un paisaje, que
 la pristina claridad de la verdad".25

 I

 El ano de 1896 regrese de Quintana Roo para disfrutar un
 mes de vacaciones por los servicios prestados durante la cam
 pafia de la frontera de Guatemala y de Yucatan.26

 Al presentarme al general Chacho, Jefe del Departamento
 del Cuerpo Medico, me dijo lo siguiente: "El general Alberto
 Escobar desea verlo a usted hoy en el circulo frances." Mien
 tras el general llegaba, todas las conversaciones comentaban
 la noticia de que en el Estado de Guerrero la atmdsfera olia
 a pdlvora porque un general Canuto Neri, de gran prestigio
 en el sur, no estaba en armonia con el gobierno del centro27
 y el general Diaz habia enviado con caracter de urgencia un
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 batalldn de infanteria y un cuerpo de rurales a las ordenes
 del coronel Victoriano Huerta, siendo la primera vez que
 un hijo del Colegio Militar, de antecedentes honrosos (que
 acaba de levantar la carta geografica de Sonora y de Chihua
 hua), tomaba el mando de un cuerpo de ejercito.

 Al llegar el general Escobar me saludd con el carino de
 siempre y me dijo: "El general Escudero, subsecretario
 de Guerra y amigo mio, me mostrd una carta del coronel
 Victoriano Huerta en la cual te pide con urgencia un ciru
 jano, que ademas de ser buen cirujano sea hombre; y todos
 pensamos siempre en ti, Aureliano. Victoriano Huerta no es
 general de dedo, ni machetero; es hombre culto y de grandes
 audacias; te va a simpatizar." [Conteste:] "Usted manda mi
 jefe." Al siguiente dia emprendi la marcha hacia el Estado
 de Guerrero y 8 dias despues el general [sic] Huerta y yo es
 tabamos frente a frente. Me saludd con cortesia; me examind
 con atencidn de arriba hacia abajo y me dijo lo siguiente:
 "El subsecretario de Guerra me comunicd que inmediata
 mente manda al cirujano como yo lo deseo pero, pero respecto
 a que sea hombre, no debo olvidar que 'el saber y los cal
 zones se hicieron para las ocasiones'." Al dia siguiente empece
 mi trabajo y me dijo el coronel Huerta: "Empiece usted por
 reconocer estos 300 hombres que el coronel Lopetegui y el
 jefe politico de Ometepee me remitieron como reemplazos
 Son hermosos ejemplares de salud y de valor, y van a formar
 la primera compafiia del tercer batalldn." "Hoy mismo cum
 plire sus drdenes," le respondi respetuosamente.

 Durante un mes Chilpancingo fue un campo de batalla,
 marchas y contra marchas, ejercicios militares, simulacros y
 todo lo que podia servir a un batalldn para entrar en ac tion.

 Repentinamente aparecid en la orden del dia la noticia de
 que ibamos a emprender la marcha llevando consigo todos
 los elementos necesarios para entrar en action. Al toque de
 Diana empezd el desfile, sin saber a donde ibamos; y, des
 pues de seis horas de caminar, acampamos en la margen
 de un rio para descansar y permanecer alii hasta el dia si
 guiente. Se levantaron las tiendas de campafia y el senor
 coronel Huerta me ordend preparara un puesto de socorros
 para prestar los primeros auxilios si fuera necesario. Yo veia
 todo esto mas como un simulacro que como una realidad,
 y le dije: "Esta usted servido mi coronel."

 Todo invitaba a la paz y al descanso, las armas estaban
 descansando en pabelldn. Los soldados [estaban] disemina
 dos entre los arboles y protegidos por la vegetacidn exhu
 berante.

This content downloaded from 187.222.74.8 on Wed, 13 Jan 2021 01:42:58 UTC
All use subject to https://about.jstor.org/terms



 302 STANLEY R. ROSS

 Repentinamente se escucho un grito que parecia multi
 plicarse y que retumbaba con el eco de las montafias: "jViva
 la libertad! y jmuera el Gobierno!"

 La primera compania del tercer batall6n, que tanto esti
 maba el coronel Huerta y que en su totalidad estaba formada
 por negros y mulatos, se habia sublevado y habia dejado un
 reguero de sangre sin dar tiempo hacer [ca ser?] atacado y
 sin que nadie pudiera defenderse.

 El coronel Victoriano Huerta olvid6, por un momento,
 que era soldado y s61o pens6 en ser hombre. Desenvain6 su
 espada y se enfrent6 al enemigo creyendo poder dominarlo
 con solo su presencia. Las balas le pasaron por todas partes
 dejando huellas en el kepi y en las mangas del uniforme. Se
 salvo de una manera providencial. Cuando los sublevados
 habian agotado sus cartuchos, se los comi6 la tierra porque
 nadie pudo encontrar un solo hombre, ni mucho menos sa
 ber el camino que habian tornado.

 Levantamos el campo con un total de 60 heridos y 15
 muertos. Procedi a cumplir con mi deber. Hice una desar
 ticulaci6n de hombro para contener una hemorragia mortal,
 con fractura del hiimero; y, acto continuo, un pobre sargento
 que tenia deshecha la laringe y que no podia respirar, me fue
 llevado por uno de los oficiales y sobre la marcha le hice la
 traqueotomia. Como la canula al entrar a la traquea no diera
 salida al aire, le hice la succi6n con la boca y le desaloje
 los coagulos ?cosa que le impresion6 mucho al jefe del
 batallon. Todos los jefes y oficiales me ayudaron en la me
 jor forma posible y logramos terminar a las seis de la tarde
 en medio de la tristeza mas profunda que hayan presenciado
 aquellos bosques.

 Ocho dias despues cenabamos tranquilamente en el campo
 y nos dijo el coronel Huerta: "Aqui no ha pasado nada. Mi
 batall6n esta completo, y la unica duda que tengo es si el
 doctor esta comiendo su carne con la misma boca que le
 chupo la sangre al sargento Sepiilveda."

 Este acontecimiento liigubre por una ironia del destino
 decidio mi porvenir, fijando mis ilusiones todas en la cirugia
 y en la Escuela de Medicina, y aunque parezca increible, de
 cidio en gran parte los destinos de la Naci6n.

 Bajabamos el coronel Huerta, el teniente coronel Felipe
 Mier, y yo por una de las hermosas cuestas del valle de Tix
 tla, cuando repentinamente dijo el coronel Huerta: "Doc
 tor, cuando yo sea presidente de la Republica usted sera mi

 ministro de Gobernaci6n." No le conteste y crei que estaba
 bajo la influencia de una pesadilla. "Esto que le digo a usted,
 aunque no lo crea, lo siento y lo veo venir; y para que sepa
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 con quien habia, le voy a referir el siguiente hecho his
 tdrico:

 Abandonaba el pais el Presidente Lerdo, siguiendo estos ca
 minos que vamos recorriendo, y el presidente de la Suprema
 Corte de Justicia, el senor Iglesias, se rehus6 a ocupar el puesto
 que la ley le concedia.28 Yo tenia a mis 6rdenes una compafiia
 del Colegio Militar y me dirigi al Palacio Nacional. Me declare*
 solemnemente presidente de la Republica e hice que los soldados
 de mi compafiia me hicieran los honores que marca la ley. Todo
 hubiera terminado muy bien, si a los hijos del Colegio Militar
 que me acompanaban, no los hubiera ofuscado la falta de valor
 o el exceso de prudencia.

 [Respondi:] "Todo esto es muy boni to, mi coronel, para
 ser contado, pero para mi sigue usted sonando."

 "No senor doctor," dijo bruscamente, "Victoriano Huerta
 no dice mentiras. Esto que le cuento a usted, como dice el
 general Santibanez, 'no es historico, es la mera verdad*." El
 teniente coronel Mier, que habia guardado silencio, dijo:
 "Es un hecho, doctor. El mundo esta lleno de sorpresas." De
 cualquier manera, estos espirittis tuvieron un intercambio de
 corrientes de energia y de vida que hicieron de los tres uno
 sdlo, lo mismo en los placeres que en las terribles horas de dolor.

 Al regresar yo a Mexico, el afio de 1900, tome parte en un
 concurso de cirugia en la Escuela de Medicina, y obtuve la
 plaza de profesor de operaciones que durante muchos afios
 desempefiaron con gran exito los eminentes doctores Eduar
 do Liceaga y Fernando Lopez. Ambos creyeron que para
 bien de la ensefianza, debian dejarse las dos catedras en una
 sola mano, y asi fue.29

 Durante todo este tiempo perdi de vista al coronel Huerta,
 y supe que habia sido ascendido a general y que, victima del
 futurismo, se habia echado en brazos del Reyismo y se habia
 hundido para siempre.30 El general Felipe Mier me dijo:
 "Esta es la epoca mas terrible de su vida; la miseria ha hecho
 crugir su cuerpo hasta los huesos."

 Una tarde al llegar a mi consultorio, que habia estable
 cido en la calle de San Felipe Neri, me dijo mi secretario
 Francisco Ondovilla: "Estan llamando con urgencia un me
 dico para que vaya a la cantina de la India, aqui en la es
 quina, a resolver si esta muerto o si le puede dar algun
 servicio a un hombre que tiene una hora de estar tirado en
 la puerta de la cantina." Le ordene al doctor Casas [que]
 acudiera al Uamado y al regresar me dijo: "Es el general
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 Huerta que creo que esta muerto porque no tiene pulso."
 "Traigalo usted inmediatamente," le dije, y me contest6:
 "Aqui lo traen dos cargadores." [Le dije:] "P6ngalo inme
 diatamente en la mesa de operaciones en position de Trend
 lenburg," y con todas las fuerzas de mi alma, le hice la
 respiration artificial. Transcurrio mucho tiempo que se me
 figuraba un afio. Mis fuerzas se estaban agotando, cuando
 repentinamente vi un borbot6n de pus y sangre por la boca.
 Me volvieron las fuerzas y me llene de entusiasmo. Con todo
 mi corazon y con toda mi ciencia segui trabajando hasta que
 tuvimos la fortuna de oir la primera inspiration. El corazon
 empezo a palpitar, la sala de operaciones se ilumino por
 completo, y me vino a la imagination el diagnostico: un
 abceso de higado se abri6 paso por los bronquios y asfixio
 al general. Sobre la marcha y sin perder un minuto, abri el
 torax, removi tres costillas, seccione el diafragma, saque el
 higado y lo fije a la pared costal, traje el pulmon hacia fuera
 y hacia bajo, lo fije al borde superior de la herida, y cerre
 todas las partes blandas dejando en el punto de mas declive
 una buena canalizaci6n. Quince dias despues, el general
 Huerta dejaba el sanatorio llevando consigo todas las carac
 teristicas de un hombre que habia resucitado.31

 Durante la convalecencia el sefior general recibi6 la visita
 de un gran numero de sus amigos y entre ellos la del sefior
 licenciado Di6doro Batalla, a quien conocio como Juez de

 Acapulco en el Estado de Guerrero. Este sefior licenciado
 era de la mas brillante de las inteligencias de esa epoca, y
 tuvo con el general un ascendiente muy grande. Nunca le
 hablaba de politica, pero le referia anecdotas de los grandes
 hombres...

 Su problema econ6mico cada dia era mas terrible, pero
 logre hablar al sefior don Olegario Molina [ministro de
 Agricultura], y le concedi6 a [Huerta] la explotaci6n de la
 madera en el Desierto de los Leones.

 Parecia que las cosas marchaban mejor cuando, una no
 che, a las tres de la mafiana, me llam6 el velador del sana
 torio diciendome "Un hombre muy sospechoso, casi des
 nudo, desea hablar con usted con mucha urgencia." Era el
 general Huerta. Paso a mi alcoba y me dijo: "Un piquete
 de rurales llego a las 10 de la noche para aplicarme la ley
 fuga. Le[s] suplique me concediera[n] cenar y hacer una nece
 sidad, a la que tienen derecho todos los hombres cuando los
 van a fusilar; y el cabo de rurales me dijo con mucha calma:
 'Tenemos mucho tiempo. Puede usted hacerlo.' Utilice un
 escape privado que tenia en mi cuarto y a salto de mata lle
 gue hasta aqui. En sus manos pongo yo mi vida, compadre.
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 Y haga usted lo que guste." Lo escondi. A pesar de que el
 sanatorio lo registraron de arriba abajo, pudo quedar oculto
 durante 8 dias, despues de los cuales se presentd a la Coman
 dancia Militar.. .32

 II

 TICUMAN

 Es un bello lugar del Estado de Morelos. Fue el teatro de
 una orgia de crimenes monstruosos que llend de espanto y
 tristeza a toda la nation. Reveld el salvajismo de una raza
 y reflejd la condicidn social y econdmica de una nacion. Este
 acontecimiento hizo cambiar la vida del general Huerta y
 [le] abrid un camino de verdaderos triunfos 33

 Mexico tenia una atmdsfera llena de pesimismo. Los Za
 patistas habian logrado aislar la capital del Estado y tenian
 encerrado en Cuernavaca al gobernador don Pablo Escanddn.
 El norte de la Republica estaba en poder de la revolucidn
 [maderista], y el general [Samuel] Garcia Cuellar llegaba a
 internarse en mi sanatorio con fractura infectada en el brazo
 y los huesos totalmente destruidos.34 El general Diaz al visi
 tar a Garcia Cuellar..., se encontrd con el general Huerta
 y me preguntd al salir: "^Doctor, tiene usted confianza en
 la leal tad de este hombre?" Y yo le con teste con toda ener
 gia: "Se lo garantizo a usted con mi pescuezo." [Diaz dijo:]
 "Digale usted que me vea hoy mismo/' y asi fue.35 Al si
 guiente dia, jueves a las 8 de la manana, salid un tren mi
 litar de la estacidn de Buenavista, y el licenciado Diddoro
 Batalla y yo, despediamos al general Huerta deseandole mu
 cho exito y recomendandole prudencia.

 El domingo siguiente a las 5 de la tarde, vi entrar un
 automdvil por la calzada del sanatorio, y al llegar recibi al
 general Huerta acompafiado del gobernador de Morelos, don
 Pablo Escanddn. Inmediatamente nos dirigimos a la calle de
 [la] Cadena a ver al senor presidente quien nos recibid en
 el acto. Al saludarlo, el general Huerta, cuadrandosele con
 todo respeto, le dijo: "Acabe con todas las fuerzas que rodean
 a Cuernavaca. Deje una guarnicidn en la capital del Estado,
 y vine a decide que en un mes terminaria la campaiia de
 Morelos. Aqui tiene usted al senor gobernador que se ha
 portado como hombre." El senor presidente con tes to seca
 mente: "No regrese usted a Morelos, senor general. Desde
 este momento es usted el comandante militar de la Plaza y
 la ciudad de Mexico, y las tropas militares estan a sus or
 denes." 36
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 III

 EL "IPIRANGA"

 Algun filosofo ha dicho que el mayor beneficio que la na
 turaleza nos brinda es mantenernos en la ignorancia de nues
 tro destino. La reflexion hace sentir al sabio hondas tristezas
 que el ignorante desconoce.

 Por fortuna nuestra imagination, como todos los arboles,
 tiene hojas, flores y frutos y nos hace ser felices a pesar de
 todas las negaciones; porque todos, sea cual fuere nuestra
 cultura y nuestro origen, todos sin exception, llevamos en el
 fondo de nuestra alma un rayo de luz que se llama fe, cuan
 do menos, la ilusion de la fe, que nos da la evidencia de las
 maravillas que constituye la vida espiritual.

 Estas consideraciones vinieron a mi mente cuando presen
 cie que el sefior Limantour, recargado en el respaldo de la
 misma silla en que yo acaba de curar al sefior general Diaz,
 le decia con insistencia: "La linica soluci6n del problema
 de Mexico es la renuncia inmediata del sefior Presidente."
 El sefior general Diaz no movio los labios, pero al despedirse
 me dijo: "Digale al general [Huerta] que me vea hoy mismo."
 Y asi lo hice.37

 Ocho dias despues un tren con todos los elementos ne
 cesarios para la defensa salia de la estaci6n de Buenavista a
 las ordenes del general Huerta. Al llegar a Tepeyahualco los
 revolucionarios atacaron el tren con gran empuje. El general
 Huerta puso sus elementos en linea de combate, y como buen
 soldado el general Diaz se coloco en la zona de peligro. Se
 escucho una voz con toda energia que dijo: "Aqui yo man
 do, sefior Presidente, y usted se va a su gabinete." En se
 guida la seccion de ametralladoras al mando del teniente
 Goroztieta dej6 un reguero de muertos y el tren sigui6 sin
 ningiin contra tiempo.

 El himno nacional dejo escuchar sus bellas notas que
 repercutieron los arboles y las montafias. [En Veracruz] el
 sefior general don Porfirio Diaz se embarco en el Ipiranga
 con todos los honores que le correspondian como Presidente
 de la Republica Mexicana.

 IV

 EL ABRAZO DE ACATEMPA

 Don ignacio [Francisco] de la Barra era presidente. El sefior
 general don Porfirio Diaz pasaba los liltimos dias de su vida
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 en la ciudad de Paris. El senor don Francisco I. Madero
 entrd [7 de junio] a la ciudad de Mexico en son de triunfo.
 Creyd con gran inocencia que habia asegurado la suerte del
 mayor numero, repartiendoles las haciendas de la Nation.

 Por todas partes se anunciaban grandes cambios y acon
 tecimientos inesperados. El primer acontecimiento llend de
 tristeza y espanto a toda la ciudad: un temblor hizo estre

 mecer a la hermosa Catedral de Mexico hasta sus cimientos.38
 Los espiritus profeticos ignoran que la naturaleza no da

 saltos: para ella no existen grandes cambios. No hay apo
 calipsis social. Los grandes organismos, asi sea un gran
 hombre o un gran pueblo, estan sujetos a leyes bioldgicas.
 En el orden de la civilizacidn, lo mismo que en el orden
 de la naturaleza, estamos gobernados por la necesidad. La
 inestabilidad es la primera condition de la vida. Todo lo
 que vive se modifica y se transforma sin cesar, pero de una
 manera lenta, regular, insensible, y obedeciendo siempre a
 la clemente lentitud de las leyes naturales. Resignemonos a
 preparar nuestro destino con nuestras propias manos, consa
 grandonos al bien general.

 [Al general Huerta]... le [fue] encomend[ad]o la pacifi
 cation del Estado de Morelos. Las fuerzas de Blanquet for
 maron un circulo y obligaron al zapatismo a encerrarse en
 la ciudad de Cuautla. Las fuerzas al mando del general

 Huerta impedian la salida del enemigo en un sitio formal.
 Momentos antes del ataque, se presentd el seiior Madero y
 ordeno a las fuerzas militares que suspendieran los fuegos
 mientras tenia conferencia con el general Zapata, con la se
 guridad de terminar sin derramamiento de sangre.39

 El general Huerta regreso a Mexico para informar acerca
 de la situation dificil por que atravesaba, insistiendo en el
 gran peligro que corria la vida del senor Madero. El presi
 dente de la Barra no quiso resolver la cuestion y dejd sobre
 el general Huerta toda la responsabilidad.40

 Un periodico de caricaturas pinto la situacidn, colocando
 en las manos del presidente un busto, que representaba a
 Madero, y al pie de la caricatura las siguientes palabras:
 "Lo quito o loco loco?"

 El general Huerta resolvid utilizar este tiempo para ope
 rarse de una catarata que lo tenia casi ciego. Se internd en
 el sanatorio.. .41 Durante este tiempo todas las fuerzas fede
 rates abandonaron el Estado de Morelos que quedo en ma
 nos de Zapata por orden del senor Madero... La Secretaria
 de Guerra le quitd [al general Huerta] todo mando de fuer
 zas y quedo en la misma situacidn dificil en que siempre
 habia vivido.
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 V

 El senor general DiAz habia ofrecido celebrar la inaugu
 ration del sanatorio como un acontecimiento del centenario
 de nuestra independencia. Desgraciadamente no fue asi, y
 tuve que suplicarle al sefior de la Barra presidiera el acto, al
 cual concurrio todo lo que representaba ciencia y valer en
 nuestro pais. La inaguracion de la obra fue un verdadero
 acontecimiento. Tuvimos la fortuna de ver reunidos a los
 elementos distinguidos del antiguo y del nuevo regimen.. ,42

 La administration del sefior Madero se initio con mucha
 tolerancia y parecia tener un exito completo. Segiin la ex
 presion de un distinguido orador de esa epoca: Mexico
 parecia ser el lugar en donde la ciencia, la poesia y la moral
 se habian dado cita y se habian convertido en una unidad.
 Todo era amor y admiration.43 Desgraciadamente, por una
 mala interpretation, el Gobierno no estimo debidamente ni
 supo recompensar los servicios del general Pascual Orozco.
 Este hombre fue un modelo de dignidad y de honradez, era
 originario de Chihuahua y tenia toda la sencillez y la gran
 deza de alma de los hijos de ese Estado. Sin genero de dudas
 fue el alma de la revolucion y sus triunfos prepararon defi
 nitivamente los resultados. No obstante todo esto se le vio
 con indiferencia, tal vez con celos. No falto alguien que le
 cantara al oido: "Tu debes ser el presidente". Se retiro a
 Chihuahua y organizo una revolucion.44 [Cerca de Rellano]
 lanzo una maquina loca sobre el tren que iba a combatirlo.
 Logro detener su marcha y entonces hizo un ataque tan terri
 ble que quedaron sobre el campo cientos de soldados muertos
 y entre ellos el general [Gonzalez Salas] que los mandaba [y]
 que era el mismo secretario de la Guerra del sefior Madero.

 Ya puede imaginarse el panico que se apodero de la na
 tion. Coloco al gobierno en tal situacion que a voz en cuello
 todos pedian que se llamara al general Huerta para salvar
 al pais. Asi fue.45 Se le dio el mando del ejercito y marcho
 a los campos de Bachimba y de Rellano donde derroto al
 enemigo y se hizo duefio completo de la situacion.

 El unico incidente desagradable fue que el general Villa, a
 quien el presidente Madero habia mandado como represen
 tante, hiciera alarde de sus malos instintos. Se fue a Parral
 y se robo la caballada fina que pudo encontrar y los ele
 mentos que creyo que podian servirle para su engrandeci
 miento. Pero como iba al mando del general Huerta todas
 las quejas llegaron a el. Al reconvenirle su conducta, [Villa]
 le contesto [a Huerta] en tal forma que el general Huerta
 ordeno fuera fusilado sobre la marcha. Villa se le arrodillo
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 [y] le pidid perddn. Debido a la influencia de Rubio Nava
 rrete se suspendid la ejecucidn y se le mando como prisionero
 a la ciudad de Mexico.46

 El general Huerta regreso a Mexico lleno de honores y
 en completo triunfo. Fue tal su popularidad y su prestigio
 que el gobierno decidid quitarle el mando de la Division del
 Norte, que fue la que habia salvado a la Nation. Huerta
 a pesar de sus triunfos volvid a estar en disponibilidad, con
 la diferencia de que, lastimado en su persona hasta lo mas
 intimo, supo controlarse y resolvid aprovechar la primera
 oportunidad para curar sus heridas.47

 Desgraciadamente la atmdsfera estaba cargada de pdlvora
 y de odios. Sin pensar en la patria se cometid el mas grande
 de los errores. El seiior Garcia Pefia, ministro de Guerra,
 llamd por telefono al general Huerta y le dijo: "El presi
 dente Madero ha puesto en libertad a Villa con instruccio
 nes de asesinarte esta noche."

 El general Huerta se dirigid inmediatamente a Coyoacan
 y me suplicd [que] lo acompafiara a la casa del senor Pino
 Suarez [vice-presidente de la Republica]. Despues de salu
 darlo con todo respeto, le dijo: "El senor ministro de la
 Guerra me comunicd por telefono que el Presidente habia
 puesto en libertad a Villa para asesinarme. Quiero que uste
 des sepan que si alguna vez soy presidente, le ordenare a mi
 ministro de la Guerra que ustedes anticipadamente sepan
 que van a ser asesinados." Asi fue.48

 VI

 LA SEMANA TRAGICA

 Perdi de vista al general Huerta despues de su entrevista
 con Pino Suarez. El dia 8 de febrero de 1913 se me presentd
 y me dijo: "No he venido porque he querido dejar arre
 glado todo lo que en mi concepto va a cambiar por completo
 la situacidn de Mexico. El martes [?] 15 de este mes a las
 2 de la manana van a estar aqui Quiroz y Fuentes acompa
 nados de varias personas, y esperan la llegada de 3 baterias
 de artilleria que salen a media noche de Tacubaya y van
 a tomar el Palacio Nacional, donde tendre en las guardias gen
 te de absoluta confianza. De alii las fuerzas al mando del [te
 niente coronel] Joaquin Mass iran a Chapultepesc y lo to
 maran por asalto y sin derramiento de sangre todo quedara
 terminado.

 Me sorprendid su conversation y le dije: "Los datos que
 yo tengo no coinciden con los de usted." "^Sabia usted algu
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 na cosa? porque todo esto que le he dicho no ha salido de
 mi cabeza", me dijo energicamente. "Sefior general, acaba de
 estar aqui el capitan Acosta, y me dijo lo siguiente: 'Nece
 sito $500.00 urgentemente y quiero que sepa usted que el do

 mingo 19 [?9?] de febrero a las 12 de la noche todos los sol
 dados y alumnos de la Escuela de Aspirantes marcharan sobre
 el Palacio entrando por Zapadores. De acuerdo con las fuer
 zas estacionadas alii, se posesionaran de todos los elementos
 militares y esperaran al general Reyes que va a tomar pose
 sion de Palacio. Felix Diaz y Mondragon con fuerzas com
 petentes se posesionaran de la Ciudadela e iran a Chapultepec
 para aprehender al presidente/ 49 Como usted ve es el mismo
 asunto con diferencia de tiempo y de actores."

 [Huerta dijo:] "Guarde usted silencio, no diga nada. Voy
 a suspender todo hasta ver el resultado que da este movimien
 to y cual es la marcha que siguen los acontecimientos."

 Asi quedamos, esperando con ansia la llegada del domin
 go. Las cosas se verificaron como estaba anunciado. La Es
 cuela de Aspirantes entro por Zapadores [y] se posesiono de
 Palacio. Todo hubiera sido un exito si el general don Lauro
 Villar, comandante militar no hubiera tenido los calzones en
 su lugar. Tan pronto como supo lo que pasaba, se dirigid
 a la Comandancia Militar. Se apodero de una ametralla
 dora, sometio a todos los rebeldes sin que nadie chistara una
 palabra. Al ver llegar una gran cantidad de gente con un
 grupo de hombres a caballo, se dirigio a la puerta principal
 del Palacio Nacional. Hizo fuego y dejo sobre el campo 2000
 muertos, casi todos curiosos y civiles y entre ellos el cadaver
 del general [Bernardo] Reyes. Su hijo el licenciado Rodolfo
 Reyes se habia guarnecido en el kiosco central en medio de
 los despojos de una campana sin combate y sin defensa 50

 Los hombres que estaban en la Ciudadela no habian
 podido moverse y ahi quedaron encerrados con muchos ele
 mentos militares los generates Felix Diaz y M. Mondrag6n,
 el presidente Madero sali6 a Chapultepec. Se dirigio a
 Palacio, [pero] se vio obligado a detenerse y ocultarse en la
 fotografia Daguerre que esta enfrente de la Alameda. Por
 una de esas cosas que uno pone en manos de la casualidad,
 pero que seguramente fue ejecutada por el destino, el gene
 ral Huerta pasaba en esos momentos por la Alameda rumbo
 a Coyoacan. Fue detenido por la muchedumbre. Instintiva
 mente fue al centro del movimiento que estaba en la foto
 grafia y que se debia a la presencia del presidente Madero.51

 "Llega usted en el momento mas oportuno sefior gene
 ral," le dijo el presidente al general Huerta. "<{En que le
 puedo servir a usted sefior Presidente?" "Tome usted el man
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 do de todas las fuerzas militares de la plaza y todos los ele
 mentos de combate que usted pueda reunir en estos mo
 mentos. Dirijase al Palacio Nacional... y sin perdida de
 tiempo, organice la defensa y mande una escolta para que

 me lleve a Palacio." "Asi lo hare, senor presidente," dijo
 Huerta...

 Envio al hospital al comandante militar Lauro Villar que
 estaba herido y asumid el mando de las fuerzas militares
 con el caracter de comandante militar. Envio a Joaquin
 Mass y al capitan Fuentes para escoltar al presidente... Asi
 paso el primer dia de la semana tragica.

 VII

 QUINTO DIA DE LA SEMANA TRAGICA

 El jueves en la manana llego el general Camarena al sana
 torio y me condujo ante el general Huerta a la Comandancia
 Militar. Al recibirme me dijo: "La situacidn por que atra
 vesamos es muy dificil, pero de hoy a manana salvaremos el
 Rubicdn. Lo Hame* a usted porque los senadores don Sebas
 tian Camacho y don Emilio Rabasa han llamado varias veces
 preguntando por usted." "Estoy a sus drdenes, seiior gene
 ral," le dije. Llamd a los senadores y me comunicaron sus
 propdsitos. [Les dije:] "Es muy dificil lo que ustedes quie
 ren: y si personalmente lo hago, no nos da[ra] el resultado
 que nos dara si todos exponemos el asunto al senor general
 Huerta." Le suplicamos [que] nos concediera una audiencia
 y nos contestd: "Estoy a sus drdenes."

 "Seiior general, los senadores desean que tenga usted el
 exito que ha tenido en todas sus campanas y sin intervenir
 en su plan militar. Desean ofrecer a usted sus servicios para
 cooperar en la forma que sea posible y segun usted lo ordene,
 con el unico objeto de calmar la angustia de la situacidn en
 Mexico." Los sefiores senadores Camacho y Rabasa enco
 miaron su labor, indicando [que] no tenian mas objeto que
 felicitarlo y ponerse a sus drdenes. En tono solemne contestd
 el general Huerta: "Tengan ustedes la seguridad de que
 antes de 3 dias todo habra terminado para [el] bien de la
 patria." Al despedirnos, dandole las graciasf nos dijo en tono
 de broma: "No olviden ustedes que 'tomar la Ciudadela no
 es tomarse una medida'." 52

 El general Camarena me llevd a Coyoacan y cuando esta
 ba yo solo en medio del silencio y la majestad de los arboles,
 vino a mi mente la siguiente pregunta: ^Sera posible que un
 hombre que lleva en el alma el eco de todas las amarguras
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 del mundo, a quien el destino le ha escatimado los triunfos
 ahogandolos con los extertores de la agonia ?sera posible,
 repito, que este hombre tenga en sus manos los destinos de
 la nation?

 La posteridad que conoce bien su oficio de posteridad,
 es la linica que puede contestar esta pregunta. Pero sea de
 ello lo que fuere, el general Huerta era el unico que tenia
 en sus manos toda la responsabilidad del momento en que
 vivimos.

 VIII

 FIN DE LA SEMANA TRAGICA

 Los acontecimientos de la semana tragica hicieron muchas
 victimas en la poblaci6n... Perdi de vista al general Huerta
 durante varias semanas.

 Una mafiana se me present6 acompafiado de mi comadre
 Emilia y me dijo: "Venimos a desayunarnos con ustedes y a
 ver florear los chabacanos, porque no he olvidado que algu
 na vez me dijo usted refiriendose a un amigo nuestro: 'Este
 sefior no vera florear los chabacanos/ El mismo pensamiento
 lo tuve durante la semana tragica. A prop6sito voy a refe
 rir a usted con cuanta inocencia termin6 esta semana tan
 llena de ruido y salpicada de sangre y de ironia. Despues de
 la visita de usted y de los sefiores Sebastian Camacho y Emi
 lio Rabasa, procure tener una entrevista con Mondragdn y
 Felix Diaz y les dije de rota batida: Troponganme un plan
 de paz y de concordia para darle fin a esta situation/ 'Muy
 sencillo/ dijo Mondrag6n, de abrupto. 'Lo declaramos a us
 ted presidente; aprehende usted al presidente y al vice-pre
 sidente, los pone a disposici6n de la Secretaria de Guerra, y
 nosotros le nombramos a usted un gabinete designado exclu
 sivamente por nosotros/ Creian que yo iba a exigir el cielo
 y la tierra, y se sorprendieron cuando les dije: 'Aceptado,
 con la condicion de hacer este pacto que Uamaremos de la
 Ciudadela en presencia del embajador americano Mr. [Henry
 Lane] Wilson, tanto para garantia nuestra como para evitar
 tropiezos al nuevo gobierno/ Y si fue, le entregue a Mon
 dragon todos los reos politicos y me quede solo, pero con la
 llave de la casa." ^

 No volvi a ver al general Huerta, sino mucho tiempo des
 pues. Durante el cual fue verdadero presidente; se hizo sentir
 su presencia con respeto y admiration de todos. La historia
 juzgara su obra y la de sus colaboradores. No soy el llamado
 para esa misi6n, pero deseo hacer conocer dos puntos impor

This content downloaded from 187.222.74.8 on Wed, 13 Jan 2021 01:42:58 UTC
All use subject to https://about.jstor.org/terms



 HUERTA VISTO POR SU COMPADRE 313
 tan tes: uno de caracter international y el otro netamente
 nacional, que pintan la idiosincrasia y la fuerza del espiritu
 del general Huerta.

 El primero fue la llegada de [John] Lind, [ex]goberna
 dor de Minnesota, presidido de un mensaje que leia: "A
 quien corresponda. El gobernador Lind de Minnesota va a
 Mexico [a] arreglar los asuntos del gobierno." 54 Como yo
 tarde en encontrar al general Huerta, formule un telegrama
 para tenerlo listo [para] presentar[se]lo: "Si el gobernador
 de Minnesota no trae sus papeles en ctebida forma, sera con
 siderado como extranjero pernicioso." Me dijo violentamen
 te el general Huerta: "Llevelo usted al telegrafo personal

 men te, dirigido al presidente Wilson"; y asi lo nice.55
 Dos dias despues se recibid una comunicacion llena de

 consideraciones procedente de Washington. La recibid el
 ministro de Relaciones, don Federico Gamboa, que acababa
 de ser nombrado. La respuesta la oimos en una lectura por
 menorizada que nos hizo el mismo ministro en una junta
 extraordinaria que tuvimos dos dias despues. Al terminar la
 lectura, crei pertinente hacer algunas observaciones, pero el
 general Huerta se puso de pie violentamente y me dijo: "No
 se debe quitar ni un punto ni una coma a este del senor
 ministro de Relaciones. Debemos mandarla en el acto; y
 punto final."

 Me llevd a comer a su casa y a la hora del cafe nos dijo:
 "Mi compadre y yo vamos a tomar el cafe en la sala, y uste
 des sigan aqui saboreando su conversation." Ahi solos los
 dos me dijo el presidente: "No quise que hablara usted
 porque perdiamos el tiempo. Tengo la idea de que la res
 puesta de Gamboa es literatura barata, y quiero que la haga
 usted aqui sobre la marcha de una manera sencilla, clara, y
 contundente." Asi lo hice; la leyd dos veces, la firmd, y la
 mando a Washington en la misma cubierta de la Secretaria
 de Relaciones. A los dias siguientes la prensa americana se
 referia encomiasticamente al general Huerta y a su ministro
 de Relaciones; y todos elogiaban la energia y la arrogancia
 con que [la respuesta] habia sido hecha. Nosotros al encon
 trar al senor [presidente] oimos este comentario: "Hoy si,
 tengo ministro de Relaciones." 56

 El segundo punto que pinta el general es el siguiente. Le
 ordend a don Joaquin Pita, inspector de Policia, que apre
 hendiera al Lie. don Manuel Calero y al Lie. Jesus Flores
 Magdn, y los entregara a la Secretaria de Guerra. El inspec
 tor de Policia cumplid la orden, pero en lugar de entre
 garlos a lo Secretaria de Guerra, los llevd al ministro de
 Gobernacidn y los dejd ahi hasta que yo llegara para expo
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 nerme el peligro que hubieran corrido sus vidas si las orde
 nes del presidente se hubieran cumplido. Los puse en liber
 tad. Con gran sorpresa mia el presidente Huerta les dio un
 banquete y les hizo creer que el ministro de Gobernacion
 habia cometido un error, sin explicar naturalmente en que
 consistia dicho error. Aguante* el chubasco y todas sus conse
 cuencias; pero no tenia remedio. Estabamos en su barca y,
 segiin una frase muy frecuente en el: la politica es el juego
 de la viborita, si la ensartas pierdes, y si no la ensartas
 pierdes.

 . . .Sirva este como fin de mis recuerdos acerca del general
 Huerta.57

 NOTAS

 1 El Imparcial, 4 de febrero de 1913.
 2 El Imparcial, 14 de junio de 1913.
 3 En abril, Celso Acosta fue reemplazado por Joaquin Pita como

 inspector de Policia y Alberto Garcia Granados dej6 la Secretaria de
 Gobernacion. Huerta obtuvo antes de la Camara de Diputados un apla
 zamiento de las elecciones presidenciales, en virtud de que necesitaba
 retirar las candidaturas de Diaz y Le6n de la Barra.

 4 En julio hubo nuevos cambios en el Gabinete. A fines de ese
 mes, Rodolfo Reyes, del Departamento de Justicia, representaba el unico
 simpatizador de F^lix Diaz en el Gabinete.

 5 El gobierno de Huerta experimento una serie de crisis ministe
 riales. Los cambios fueron tan frecuentes que el Lie. Manuel Garza
 Aldape tuvo las carteras de Instrucci6n Publica, Relaciones Exteriores,
 Fomento y Gobernacion en menos de cinco meses.

 6 El Imparcial, 31 de julio de 1914. Entre las victimas mas pro
 minentes del regimen de Huerta se cuentan las siguientes: el diputado
 Serapio Rend6n, asesiriado en Tlalnepantla el 22 de agosto de 1913;
 el diputado Nestor Monroy y un grupo de trabajadores muertos el 13
 de julio de 1913; el diputado Adolfo C. Guirr6n, balaceado en Juchitan,
 Oax.; y Sol6n Argiiello, asesinado en Lecheria el 27 de agosto de 1913.
 La desaparici6n del senador Belisario Dominguez provoc6 una situaci6n
 que termin6 con la disoluci6n de las camaras, a principios de octubre.

 7 El Pais, 17 de julio de 1913.
 8 Sin embargo, en contradicci6n parcial, agreg6 que "no se ha to

 rnado ninguna medida energica ni que vulnere la ley, sino que por el
 contrario, mientras yo este" en este Ministerio obedeciendo el criterio
 del senor presidente de la Republica, hare" que la ley sea nuestra forma."
 La Nacion, 23 de junio de 1913.

 0 i9 de agosto de 1913.
 10 Dejaron el Gabinete: R. Reyes (Justicia), David de la Fuente (Co

 municaciones), Federico Gamboa (Relaciones Exteriores) y Urrutia. En
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 su lugar entraron: Querido Moheno (Relaciones Exteriores), Garza Al
 dape (Gobernacidn), Enrique Gorostieta (Justicia) y Nemesio Garcia
 Naranjo (Educacidn Publica).

 ii Moheno comentd lo siguiente: "No obstante haber asentado en
 una entrevista que di a la prensa, que el ingreso de Urrutia al gabinete
 iba a ser de gran trascendencia al pais, dada su inteligencia, su acci6n
 y la honradez que lo caracterizan, su estancia fue muy corta, y eso se
 debi6 exclusivamente a un gran error del Partido Catdlico, que quiso
 lanzarlo como candidato a la Presidencia. En mi concepto, eso y no
 otra cosa fue la causa de la caida de Urrutia." Urrutia contestd que "Mr.
 Wilson y Mr. Lind nos tiraron (a Huerta y a mi) al carretdn de la
 basura". Oliverio Toro, "Las revelaciones politicas del Dr. Aureliano
 Urrutia," Excelsior, 13 de febrero de 1947. El Partido Catdlico designd
 a Federico Gamboa y al general Eugenio Rascdn. Sin embargo, la ciu
 dadania demostrd indiferencia a la eleccidn controlada, que declard
 nula la Camara y apoyd la continuacidn de Huerta en el poder, hasta
 julio de 1914, cuando se convocaria a nuevas elecciones.

 12 13 de septiembre de 1913.
 13 15 de septiembre de 1913.
 14 El cirujano declard que tenia intenciones de ir a Alemania, pero

 que las autoridades norteamericanas que ocupaban Veracruz lo trans
 portaron a Galveston, Texas. Oliverio Toro, "Las revelaciones...", Ex
 celsior, 13 de febrero de 1947.

 15 "Perlita", "Hombres que dan prestigio a Mexico: El doctor Urru
 tia", Revista de Revistas, 25 de agosto de 1929.

 16 25 de agosto de 1929.
 17 Miguel Angel Peral, Diccionario biogrdfico mexicano de 544 a

 1944, (Mexico, 1944), p. 815.
 18 Jose Mancisidor, "La Revolucidn y Aureliano Urrutia", El Na

 cional, 13 de agosto de 1945.
 19 Ver, Oliverio Toro, "Las revelaciones...", Excelsior, 8 de febre

 ro de 1947.
 20 Oliverio Toro, "Las revelaciones...", Excelsior, 24 y 30 de enero;

 4, 8 y 13 de febrero de 1947.
 21 Jose Mancisidor, "Lo que Urrutia arirma", El Nacional, 10 de

 febrero de 1947.
 22 F. F. Palavicini, "Los crimenes de Urrutia", El Manana, 7 de

 junio de 1947.
 23 Jose C. Valades, "Los papeles del Dr. Urrutia", El Manana, 7 de

 junio de 1947.
 24 Oliverio Toro, "Las revelaciones...", Excelsior, 24 de enero dc

 1947
 2o El doctor Aureliano Urrutia a Nemesio Garcia Naranjo, 28 de

 enero de 1958. En una carta de Urrutia, fechada el 17 de abril de 1959,
 se le concedid permiso de publicacidn a este escritor.
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 26 Alusi6n a la campana militar emprendida contra los indios mayas

 -de la Peninsula.

 27 Realmente el general Neri provoc6 un levantamiento contra el
 general Arce, gobernador de Guerrero.

 23 Alusi6n a las elecciones de 1876 y a la rebeli6n de Tuxtepec, cuan
 do Porfirio Diaz aventaj6 a Lerdo e Iglesias.

 29 Urrutia fue nombrado jefe de operaciones, posici6n en la que fue
 el principal ayudante del profesor de Operaciones, doctor Ram6n Macias.

 30 De acuerdo con Oliverio Toro, Urrutia afirm6 que Huerta "fue
 el alma del Reyismo desde 1900 hasta 1910". Excelsior, 24 de enero de
 1947. Este escritor no ofrece ninguna prueba que pudiera comprobar
 -el argumento de que Huerta jugara un papel tan importante entre los
 que apoyaron a Bernardo Reyes.

 #1 Garcia Naranjo duda de la exactitud de la historia; sefiala la
 capacidad de Huerta para consumir un litro de cognac, seguido de otro
 -de Churchill, sin embriagarse.

 32 Urrutia explica, en el pasaje omitido, que este episodio sucedi6
 porque el general Francisco Z. Mena, que era secretario de Guerra, crey6
 nn informe de que Huerta se habia levantado en las montanas del
 Ajusco con la ayuda de la gente de esa zona para derrocar a Diaz. Por
 tanto, dio la orden de arrestar y fusilar a Huerta.

 33 Urrutia se refiere al movimiento Zapatista en Morelos, en el tiempo
 <Ie la revoluci6n de Madero contra el regimen de Diaz.

 34 El coronel Samuel Garcia Cuellar perdio el brazo derecho a causa
 de las heridas que recibio en la batalla de Casas Grandes, Ghih., 6 de
 marzo de 1911.

 35 Informa Oliverio Toro que el doctor Urrutia relat6 oomo el dis
 cutio con Diaz en Chapultepec, sobre Huerta, despues de la visita del
 presidente al sanatorio. Segiin esto, Diaz hizo que Urrutia trajera a
 Huerta a su residencia privada en la Calle de la Cadena, Excelsior, 24
 de enero de 1947.

 3-6 En este caso el Dr. Urrutia esta equivocado. Huerta no fue coman
 dante de la Plaza hasta el 9 de febrero de 1913. Garcia Naranjo declar6
 que Diaz consult6 con De la Barra, quien recomend6 para este puesto
 al general Rasc6n. Rasc6n fue nombrado y sirvio hasta el fin del re
 gimen de Diaz. Cuando fue contradicho por su recuerdo del episodio,
 Urrutia escribi6: "Quise pintar el entusiasmo del general Diaz quien,
 sin perder su caracter de estatua de marmol, dijo con todo su vigor:
 "Usted sera desde mafiana el Comandante Militar de Mexico y si no
 fuera asi, en el corazdn del general Diaz, puedo asegurarselo a usted
 con todas mis fuerzas, que no habita un soldado mas que el general
 Huerta'", Urrutia a Garcia Naranjo, 28 de enero de 1958. Huerta recu
 per6 Chalma y Malinalco, Estado de Mexico, que habian caido en poder
 de los Zapatistas el 26 de abril. Sin embargo, en mayo, los revolutio
 naries capturaron Jonacatepee y Yautepec (7 de mayo), Cuautla (19
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 de mayo) y Cuernavaca (21 de mayo) para dominar el Estado de Mo
 relos.

 37 Relata Garcia Naranjo que Huerta le dijo que ?1 fue llamado
 despues de que Ciudad Juarez habia caido en poder de los revolucio
 narios. Cuando se le preguntd lo que pensaba, Huerta inquirid sobre la
 situacidn militar en Chihuahua. Despues de ser informado dijo que,
 con las tropas que habia, ?1 podia dar fin a la situacidn de Ciudad
 Juarez en un dia, pero que necesitaria 2,000 jinetes para dispersar a
 los rebeldes. Cuando Limantour preguntd si prometia acabar con la
 revolucidn, Huerta replied que sdlo estaba respondiendo sobre la situa
 cidn militar y que la revolucidn era otra cosa. Limantour le preguntd
 donde conseguiria los caballos en el caso de autorizarselo. Huerta declard
 que comenzaria con los dos que estaban enganchados al coche de Li
 mantour. Llegd a ser tradicional entre los elementos conservadores
 atribuir a las maquinaciones de Limantour la renuncia de Diaz.

 38 El entusiasmo popular ocasionado por la llegada de Madero no
 fue desalentado por el temblor. Desde temprano de esa manana las calles
 estaban llenas de gente y esperaban dar la bienvenida al apdstol.

 3? La pacificacidn de Morelos y el licenciamiento de las tropas re
 volucionarias representaron uno de los mds serios problemas del regi
 men interino. Mientras Madero ensayaba negociaciones pacificas, el
 gobierno de De la Barra favorecid medios mas violentos. La situacidn
 antes descrita no era tan dramatica como juzga Urrutia. Zapata estaba
 acuartelado en Cuautla, cuando la columna de Huerta llegd a Cuerna
 vaca el 10 de agosto. La captura de los rebeldes de Jojutla y Yautepec
 fue utilizada para justificar el envio de refuerzos, bajo las drdenes del
 Blanquet. Madero, al conferenciar con Zapata, protestd por el amena
 zante avance de Huerta a Yautepec. Mediante un convenio los Zapatistas
 evacuaron Yautepec y empezaron a concentrarse en Cuautla para ser
 dados de baja. Despues del regreso de Madero a la capital, Huerta
 reanudd sus movimientos agresivos, de lo que resultd un rompimiento
 entre De la Barra y Madero, y recriminaciones publicas de Madero con
 tra Huerta. Vease, Francisco I. Madero, de Stanley R. Ross, (Mdxico,
 J959), PP- 183-95.

 40 Garcia Naranjo afirmd que esa "responsabilidad" consistia en que
 terminar con Zapata contrariaba las drdenes de Madero. Urrutia escri
 bid acerca de ese pasaje, lo siguiente: "No se me ocurrid una pantalla
 mas fuerte que la que puse para ofuscar una situacidn que estuvo en la
 imaginacidn de todos, y que daban por un hecho realizado si no hubiera
 sido por la insistencia con que un grupo de amigos tratamos de con
 vencer al general de la inconveniencia y de la falta de oportunidad,
 dada la popularidad y la falta de conocimiento del verdadero Madero."
 Urrutia a Garcia Naranjo, 28 de enero de 1958.

 41 Urrutia es confuso aqui. La operacidn de catarata ocurrid el ano si
 guiente, despues de la campafia de Huerta contra Orozco. En su carta
 a Garcia Naranjo Urrutia aclara que "el hecho historico es el siguiente:
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 fue necesario encerrar en el sanatorio al general Huerta mientras se
 enfriaban los acontecimientos y se resolvia la cuesti6n en Morelos."

 42 El pasaje omitido contiene extractos del discurso de uno de los
 alumnos de Urrutia en el cual alaba las excelentes operaciones quiriir
 gicas practicadas en el Sanatorio.

 43 Urrutia declar6, segiin Oliverio Toro, que la administraci6n de
 Madero "se convirti6 en un horrible desbarajuste. Fue una terrible pe
 sadilla para la patria." Excelsior, 24 de enero de 1947.

 44 Hay pruebas de que, en su estado de insatisfaccibn, Pascual Orozco
 sucumbi6 a los halagos de los conservadores. Vease Ross, Madero, p. 245.

 45 Urrutia recuerda que Pascual Orozco "era esperado en la ciudad
 de Mexico y no se apoder6 de ella por falta de audacia. El presidente
 Madero se ech6 en brazos de Huerta, como un naufrago moribundo se
 abraza a una tabla en las contracciones de la agonia." Excelsior, 24 de
 enero de 1947.

 46 Villa habia estado combatiendo a los orozquistas desde el princi
 pio de la rebeli6n. Unidas a la campana de Huerta, las fuerzas de Villa
 habian participado activamente en la campana. El incidente en cuesti6n
 ocurri6 en Jimenez, donde un hombre de Villa se apoder6 de una ye
 gua. Villa desobedeci6 la orden de Huerta de devolver el animal, los
 coroneles Raul Madero y Navarrete intervinieron para que Huerta sus
 pendiera la ejecuci6n, y por una orden telegrafica de Madero, Villa fue
 llevado a la capital, Ross, Madero, pp. 251-255.

 47 Urrutia creia que la defecci6n de Huerta fue producida mas por
 un fuerte anhelo de venganza que de deseo incontrolable de poder.
 Excelsior, 30 de enero de 1947.

 48 Villa fue llevado a la capital a principios de julio de 1912. Fue
 formalmente acusado, juzgado y condenado. En noviembre entr6 a la
 prisi6n militar de Santiago Tlaltelolco, de la cual escapo al mes si
 guiente. No hay datos para comprobar el cargo contra Madero, que es
 incompatible con su caracter y conducta.

 49 Aqui parece haber una confusion de fechas. Esto es comprensible,
 ya que los complotistas hicieron no menos de 8 planes diferentes. Fue
 planeado originalmente para el i<? de febrero, pero fue pospuesto initial
 men te hasta el 5. La ausencia de Pino Suarez motivo un nuevo aplaza
 miento para el 11 de febrero. Al saber que el gobierno estaba enterado
 de sus planes, origin6 una reuni6n de emergencia la noche del sabado
 8 de febrero; en ella se decidi6 actuar temprano a la mafiana siguiente.
 No se plane6 la ocupaci6n de la Ciudadela por los rebeldes; se hizo al
 fracasar la toma del Palacio Nacional, Vease: Ross, Madero, pp. 266-71.

 50 La negativa de Reyes y sus companeros de detenerse y rendirse
 cuando se lo pidi6 Villar, ocasion6 la orden de fuego. La batalla cerca
 de 10 minutos; muchos civiles fueron cogidos a dos fuegos. Hubo cua
 trocientos muertos y cerca de 1,000 heridos, incluyendo al general Vi
 llar. Esto ultimo hizo necesario nombrar un nuevo comandante de la
 plaza. Felix Diaz gui6 sus fuerzas rebeldes a la Ciudadela y la ocup6.
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 51 Garcia Naranjo asegura que Huerta, de quien desconfiaban ambos

 bandos, pues habia rehusado aceptar la invitacidn para unirse a los cons
 piradores, sintid la necesidad de colocarse en una situacidn segura. Dejd
 su casa en la calle de Martinez de la Torre, en la Colonia San Rafael,
 camind hacia el centro y se dirigid a la Comandancia Militar. En San
 Juan de Letran se encontrd a Madero. Garcia Pefia trajo la noticia
 de que el Palacio habia sido recobrado, pero que Villar habia sido
 herido. El escenario habia sido preparado para la designacidn de Huer
 ta, aparentemente con la recomendacidn de Garcia Pefia.

 52 Un grupo de senadores conservadores estuvo muy activo durante
 la Decena Tragica. Se reunieron el 14 de febrero en la casa del senador
 Camacho. Al dia siguiente, un grupo, resto de la Camara alta, decidid
 pedir las renuncias de Madero y Pino Suarez. El lunes 17 de febrero,
 despues de otra reunidn, un grupo de senadores visitd a Blanquet y a
 Huerta. Despues de reunirse otra vez con el grupo al dia siguiente, Huer
 ta pidid una audiencia presidencial. Madero rechazd la peticidn de
 su renuncia. Obviamente, los legisladores conservadores estaban bus
 cando el respaldo de Huerta para su exigencia, mientras que Huerta
 queria el apoyo de su prestigio y argumentos para asegurar los rangos
 de sus asociados militares, Ross, Madero, pp. 283-90.

 53 El 10 de febrero Fdlix Diaz entrevistd a un representante de
 Huerta en "El Globo". Aparentemente se arregld una reunidn entre
 Huerta y Diaz para el dia siguiente. El 11 de febrero los principales
 conferenciaron en la manana, en la casa de Enrique Cepeda, en la Colo
 nia Roma. Se convino la destruccidn del gobierno de Madero, pero la
 fecha se la dejaron a Huerta, Ibid, pp. 275-77. Garcia Naranjo afirma
 que fueron Diaz y Mondragdn, mas bien que Huerta, quienes sugirie
 ron como lugar de reunidn a la Embajada Americana. El embajador
 Henry Lane Wilson, que estaba en favor de F?lix Diaz, invitd a la Emba
 jada, la tarde del 18 de febrero, a los caudillos de ambas facciones. Mas
 tarde, Rodolfo Reyes justified la firma del Pacto de la Ciudadela, por
 ser la Embajada un "terreno neutral". El gabinete estuvo de acuerdo,
 ios partidarios de Diaz tenian una representacidn considerable, pero no
 exclusiva. R. Reyes, De mi vida: Memorias Politicas, (Madrid 1929-30),
 II, p. 29.

 54 En otra ocasidn el doctor Urrutia afirmd que el mensaje que
 anunciaba la llegada del enviado confidencial de Wilson, lo describia
 como yendo "a Mexico a terminar la situacidn actual, con instrucciones
 de formar un nuevo gobierno." Excelsior, 4 de febrero de 1947. Si este
 puede haber sido el tenor de los informes periodisticos sobre la misidn
 de Lind, si se confiaba en que este pudiera arreglar la eleccidn de un
 gobierno constitucional, no se puede asegurar con exactitud el tono de
 ninguna comunicacidn oficial. A este respecto Nelson O'Shaughnessy in
 formd que el ministro interino de Relaciones Exteriores fue complacido
 con una nota del Departamento de Estado, de 6 de agosto de 1913, ex

This content downloaded from 187.222.74.8 on Wed, 13 Jan 2021 01:42:58 UTC
All use subject to https://about.jstor.org/terms



 320 STANLEY R. ROSS

 plicativa de la misi6n de Lind. N. O'Shaughnessy a la Seccion de Estado,
 6 de agosto de 1913, State Department Files, 812.00/8255.

 55 No hay ninguna prueba de que se haya enviado directamente
 un mensaje al presidente Wilson. Sin embargo, la siguiente comunica
 cion se asemeja mucho ai mensaje aludido por Urrutia; fue trasmitido
 al Departamento de Estado por el encargado de Negocios norteamerica
 no, Nelson O'Shaughnessy; "Por orden del presidente de la Republica
 y como secretario interino de Relaciones Exteriores, tengo el honor de
 informar a usted que el Sr. John Lind, quien, de acuerdo con la infor
 mation en poder del gobierno mexicano, pronto llegara a esta capital
 como enviado de Su Excelencia el presidente de los Estados Unidos, no
 ha demostrado debidamente su caracter oficial o sea, si el no es el por
 tador del reconocimiento de este gobierno por el suyo, su permanencia
 en esta Republica no sera de nuestro agrado". Esta nota fechada el
 6 de agosto 1913, fue firmada por Manuel Garza Aldape y dirigida al
 Encargado de Asuntos Norteamericanos N. O'Shaughnessy a la Secci6n de
 Estado 7 de agosto de 1913, State Department Files, 812.00/8573.

 56 Lind lleg6 a la ciudad de Mexico el 11 de agosto, un dia des
 pues de que Federico Gamboa habia tornado posesion como secretario
 de Relaciones Exteriores. El 14 Lind present6 formalmente las propo
 siciones del presidente Wilson para mediar en la situacion mexicana.
 Gamboa busco el reconocimiento o, como una alternativa, la abstention
 de los Estados Unidos en los asuntos de Mexico. Arthur S. Link,.
 Woodrow Wilson ans the Progressive Era, 1910-17 (New York, 1954),
 p. 114. Las platicas continuaron varios dias; Gamboa rechaz6 las pro
 posiciones de Wilson (16 de agosto de 1913. State Department Files,.
 812.00/10627), sobre la base de que "Mexico no podria ni por un mo
 mento considerar las cuatro condiciones". Esta es la linica nota oficial
 proveniente del gobierno en esta epoca, y probablemente represente el
 mensaje de Gamboa a que se refiere Urrutia. En la serie de articulos
 de Oliverio Toro, Urrutia declara que el se opuso al mensaje de Gamboa
 por ser un documento literario y propuso que algunos de los conceptos
 fueran reemplazados por otros mas "claros y tajantes". Huerta ordeno
 que el mensaje de Gamboa fuera enviado sin modificaciones porque
 sentia que el mensaje anterior, estudiado en la nota 54, habia definido
 eficazmente la position mexicana. En este primer relato el Dr. Urrutia
 no hace menci6n a un mensaje adicional. Excelsior, 8 de febrero de
 1947. El 22 de agosto Lind prometi6 la ayuda del Departamento de Es
 tado para obtener un prestamo, si Huerta aceptaba las proposiciones
 de Wilson. La respuesta de Gamboa, fechada el 26 de agosto, fue hecha
 despues de que Lind habia partido para Veracruz. Si bien repudiaba la
 intervention americana y rechazaba el prestamo ofrecido, Gamboa, en
 efecto, parece aceptar la demanda clave del presidente norteamericano,
 A. S. Link, Woodrow Wilson, p. 115, O'Shaughnessy a la Seccion de
 Estado, 22 de septiembre de 1913, State Department Files, 812.00/9069.

 57 Urrutia hace el cargo de que el rechazo a la misi6n de Lind fue
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 "nuestra sentencia de muerte". Asegura que la situacidn tambien pro
 dujo un cambio radical en Huerta: "Persuadido... de que su gobierno
 estaba destinado a desaparecer, sumi^ndose en un profundo abatimien
 to, olvidado de todo, abandond la Secretaria de Guerra. Las mas ingen
 tes cuestiones, que rcclamaban inmediata resolucidn porque se relacio
 naban con la defensa nacional, dejd encomendadas a militares impro
 visados y, por consecuencia, incarjaces de resolverlas... Yo [declard el
 Dr. Urrutia] comprendia que todo era el resultado de un choque ner
 vioso. Las celdillas cerebrales no estaban en condicidn de meditacidn.
 No existia programa. Todo era abulia.. La perspicacia, su accidn pa
 tridtica y la energia combativa, que fueron las caracteristicas de la vida
 del General Huerta, habian sido substituidas por una pasiva resisten
 cia. .." Excelsior, 8 de febrero de 1947.
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